



Amiens, le 06 novembre 2023

Rémi CARDON

*SENATEUR DE LA
SOMME*

Objet : Concours de dessins sur le thème de la Laïcité

Chers élèves samariens,

Vous êtes élèves de CM2 (ou dans une classe qui comporte des élèves de CM2) et avez donc la chance d'aller à l'école. Oui, je crois sincèrement que c'est une chance même si c'est sûrement parfois difficile pour vous et que vous préféreriez vous amuser davantage. L'école est un formidable outil qui vous instruit et vous donne donc les éléments de votre future émancipation. Vous y apprenez notamment à lire et à compter mais aussi des savoirs fondamentaux en sciences ou en histoire-géographie. Même si cela vous semble sûrement abstrait et lointain, ces savoirs doivent vous permettre d'être demain des citoyens à part entière capables de faire vos propres choix.

Au-delà des savoirs fondamentaux que vous avez appris, et continuerez d'ailleurs à apprendre au collège, le futur citoyen que vous êtes doit aussi acquérir le savoir-être indispensable au vivre ensemble. Vous avez été très certainement informés et sensibilisés à la notion de harcèlement par exemple, car on ne peut pas se moquer de manière répétée d'un camarade sans que cela ne l'affecte durablement, ou encore initiés au fonctionnement de notre démocratie à travers l'élection de délégués de classe. Le vivre ensemble dans notre pays est aussi basé sur une valeur fondamentale que l'on appelle la laïcité.

La laïcité est en effet souvent associée à notre devise républicaine : « Liberté - Egalité – Fraternité ». Elle est née des lois de séparation de l'Eglise et de l'Etat en 1905, et nous donne notamment la liberté de conscience, autrement dit le droit de croire ou non en Dieu. Il s'agit bien d'une de nos libertés fondamentales. Nous avons le droit de croire, ou non, en un ou plusieurs dieux et de pratiquer la religion qui nous correspond. Vous avez probablement



entendu parler du christianisme, de l'islam et du judaïsme ou encore du bouddhisme, qui sont les 4 principales religions en France. Mais bien d'autres sensibilités existent, et sont tout autant à respecter, même si une majorité de français se déclarent athées (chiffre INSEE de 2020).

Quelques soient nos croyances, nous sommes donc appelés à vivre ensemble et à collectivement faire société malgré ces différences et grâce à cette valeur fondamentale de respect de la liberté de conscience de chacun. Vous avez aussi sûrement entendu parler, dans vos familles ou à la télévision, de tensions ou de rivalités voire de conflits parfois armés entre confessions religieuses. La France a connu dans son histoire des périodes sombres où nos concitoyens se sont déchirés et se sont battus pour cela. Nous avons fort heureusement appris de ces drames et choisi de vivre dans un Etat laïque.

Tout cela est une notion peu évidente à laquelle vous n'avez peut-être pas encore réfléchi ou été confronté. Je vous invite donc à en discuter ensemble, mais accompagnés par votre professeur, et à créer, là aussi si possible ensemble, une représentation graphique de cette indispensable laïcité, qui ne nous permet rien de moins que de vivre en paix.

J'espère que ce concours vous inspirera. Je vous remercie et vous félicite par avance pour votre participation et votre implication.

Amicalement

Rémi CARDON
Sénateur de la Somme

A handwritten signature in black ink, appearing to be "Rémi Cardon", written over a horizontal line.